



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO L.

Lunes 23 de Noviembre de 1891.

NÚM. 203.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3.50
	Semestre.....	6.50
	Año.....	12
FUERA.	Trimestre, pesetas	4.50
	Semestre.....	8
	Año.....	15
EXTRANJERO Y UL-)	Año.....	20
TRAMAR.....)		

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción y Administración

ISLA, 31

TELEFONO NÚM. 28

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0.25
 En las restantes. 0.10
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Clemente.
 SANTO DE MAÑANA.—San Juan de la Cruz.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: a las 9 de la mañana, 8°; a las 3 de la tarde, 11°
 El barómetro marca tiempo lluvioso.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*, *debilidad*, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

Nueva ferretería. — Véase pag. 14.

La profesora doña Carolina Zárate desea dar lecciones de diferentes clases de labores, las cuales són: bordado en blanco, oro, sedas, felpas, litografía, cruny, marraime encaje brasileño, flores de tela y chinescas.
 Mercado, 16, entresuelo darán razón.

CASA EN VENTA

A voluntad de su dueño, se vende una casa sita en esta Ciudad, y en su calle de Lala-Calvo, señalada con los números 37 y 39.
 El remate se verificará en la notaría de D. Tomás Gimenez, plazuela de Vega, núm. 22, el día 27 del actual a las once de la mañana, bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha Notaría.
 Burgos 20 de Noviembre de 1891.

CASA EN VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa, sita en esta ciudad y su calle de San Juan, señalada con el número 57, cuyo remate tendrá lugar el día 22 del corriente mes y su hora de las once de la mañana, en la Notaría de D. Fernando Monterrubio, Plaza Mayor, 55, donde podrán enterarse de las condiciones, las personas que gusten interesarse en su compra.
 Burgos 16 de Noviembre de 1891.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

DE UN DERRIBO.—Puertas, ventanas, balcones, fregaderos y mampostería. Espolón, núm. 20.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

HUERTO DEL REY, NÚM. 8

Habiendo dispuesto la Superioridad que todos los individuos de Clases pasivas que tienen consignados sus haberes en esta provincia, les cobren solamente de la Depositaria-pagaduría de esta capital; esta antigua y acreditada Agencia aceptará cuantos poderes se la confieran al efecto, haciendo ese servicio y entrega de dichos haberes á los interesados en el punto que mejor les convenga, con toda la puntualidad y economía que lo viene realizando ha ya largos años, á satisfacción completa de los mismos.

Burgos 23 de Noviembre de 1891.—*Esteban de la Hoya*

Pérdida.—La persona á quien se le haya extraviado una condecoración puede pasar á recogerla á la portería de la casa de Correos.

CRÓNICA LOCAL

En Santander se han reanudado las gestiones en favor del proyecto del ferrocarril del Meridiano.

Según vemos en los periódicos de aquella localidad, el viernes á las doce de la mañana se reunió, previa convocatoria, el Ayuntamiento. El Alcalde les dió cuenta de una entrevista con el general Pando, y del propósito de reunir los presidentes de todas las corporaciones y entidades que pudieran cooperar á la realización del proyecto de dicho ferrocarril.

Así se acordó por el Ayuntamiento, autorizando al Alcalde é individuos de la corporación que pertenecen al Sindicato del Meridiano para asistir á esa junta y redactar la exposición que, á nombre del Ayuntamiento há de elevarse al presidente del Consejo de ministros.

Con lo que se dió por terminado el acto.

El sábado se reunieron en el salón de actos del Ayuntamiento, bajo la presidencia de dicho general, el Alcalde, el Presidente de la Diputación, vicepresidente de la comisión provincial, varios individuos del Sindicato, los presidentes de la cámara de comercio, Liga de contribuyentes y Junta provincial de agricultura y otras varias personas.

Después de un breve discurso del Sr. Pando y de algunas palabras pronunciadas por el Alcalde Sr. Zumeizn, se dió lectura de una exposición redactada para que el Ayuntamiento la eleve al gobierno en apoyo del proyecto del Meridiano.

Todos los presentes manifestaron su propósito de coadyuvar por su parte al pensamiento, y el Sr. Pando les dió las gracias por haber asistido á la reunión y secundado sus deseos.

Dicho señor con vocó también á la prensa local en el despacho de la alcaldía, pero en la junta celebrada parece no hubo mucha conformidad de opiniones, y no se tomó acuerdo alguno concreto.

La comisión provincial resolvió por su parte elevar al Gobierno una exposición, que fué enviada á Madrid en el correo de ayer.

A pesar del entusiasmo despertado en Santander con motivo de las gestiones del general Pando, no falta quien vé las cosas con calma sin dejarse llevar del optimismo. Un periódico de aquella localidad *El Boletín de comercio*, dice á ese propósito lo siguiente:

«Consideramos, en tesis general, muy conveniente la construcción de líneas ferroviarias, sin desconocer, después de la afirmación sustancial ó dogmática, que estas cuestiones que no pueden resolverse con el más laudable deseo ni con impresiones lisonjeras ú optimistas.

La Voz Montañesa, nada sospechosa en el asunto, viene á darnos la razón cuando sostiene que la palanca de esta clase de empresas, estriba solo en el dinero.

La suscripción está abierta. Vengan á ella los capitalistas nacionales y extranjeros, si consideran lucrativo el negocio, y los montañeses nos complaceremos mucho en enaltecer hasta las nubes, el concurso de actividades y crédito, influencias y cambios, que den principio y cima al ferrocarril del Meridiano.»

Mucho nos alegraremos de que así suceda y pueda ser algún día un hecho el grandioso proyecto del Meridiano.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, desde hoy empezamos á publicar algunos artículos literarios, debidos á la pluma de nuestro querido amigo el distinguido periodista madrileño D. Julián de la Cal, quien queda encargado de remitir en lo sucesivo á este periódico reseñas del movimiento literario de Madrid.

Mañana á las ocho saldrá de esta ciudad una batería al pié de guerra, la cual irá en ferrocarril hasta Quintanilleja, y regresará por la carretera cumpliendo así lo que dispone el reglamento de ejercicios prácticos.

Esta noche sale para León donde tiene su familia la viuda del maquinista Jaca, víctima del choque de trenes. Dicha señora ha ido esta mañana á despedirse de las autoridades.

Se ha rehabilitado en el destino de Oficial de cuarta clase inspector de Hacienda á D. Mariano Carcavilla, que en funciones del servicio sufrió la fractura de una pierna.

Se han recibido en la sección de Fomento de este Gobierno de provincia, los títulos de maestra superior expedidos á favor de doña Felisa Sanz, doña Amalia Mira y doña María de los Angeles Mira.

Las interesadas pueden pasar á la referida oficina á recogerlos.

La dirección general de obras públicas, ha señalado el día 9 de Enero del próximo año para la subasta de construcción de varias carreteras en las provincias de Albacete, Córdoba, Guadalajara y Zamora.

En el coche correo de Aranda que en vez de llegar á su hora, lo ha verificado á las seis y cuarto de esta mañana, ha venido á esta ciudad un padre del convento de la Aguilera, el cual conducía al joven Manuel Vega, natural de Santander, cuyas facultades mentales no se hallan muy al corriente, habiendo causado alguna alarma en el templo con las voces que profirió, y llamando la atención del público por haber empujado la fuga esta mañana.

Ha sido detenido en la oficina de la guardia municipal, y será trasladado á Santander á la casa de sus padres.

Ayer se celebraron con gran solemnidad los magistuosos cultos con que los PP. Carmelitas festejan á San Juan de la Cruz.

A pesar de estar el día lluvioso la concurrencia de fieles fué muy numerosa, por mañana y tarde.

El P. Fr. Teodoro, ministrado por el P. Antonio y el hermano Clemente dijo la misa solemne que fué cantada con gran maestría por los PP. y algunos otros reputados maestros.

En la función de la tarde llamó la atención del numeroso auditorio el sublime discurso que pronunció como él sabe hacerlo, el R. P. Prior Fr. Juan Vicente de Jesús María, cuyo discurso versó principalmente sobre la oración.

Un pequeño incidente ocurrió durante la misa: en el acto de estar cantando el credo, al ir uno de los hermanos á colocar bien una luz se desprendió un cuadro y un fiesto que cayó sobre una araña y muy próximo á los que ministraban el sacrificio.

Afortunadamente no ocasionó desgracia alguna, y si solo la sorpresa del auditorio al oír el fuerte ruido que causó. En la misma hicieron solemne profesión de sus votos seis jóvenes de la compañía.

Un periódico local dice que comprendiendo que sus lectores se encontrarán *HÁ-BIDOS* de saber la verdadera solución que ha tenido la crisis ministerial, «cree que lo mejor que puede hacer es transcribir (*hoy*) los telegramas recibidos en estos últimos días (no sabemos si por la *Malta Inglesa* ó por las *Mensagerias aceleradas* de su corresponsal y que no ha publicado antes, sin duda, para tener bien enterados á sus lectores. Es un procedimiento que hasta ahora no conocíamos.

EL DIARIO DE BURGOS hace todo lo contrario. Pues que ¿se había figurado el colega que nos parecíamos en algo?

Estamos conformes con él en una sola cosa, en que el público que es el verdadero juez, dá á cada cual su merecido.

Cierta persona que fué ayer á visitar á un pariente suyo que se hallaba en el hospital de San Juan, tuvo la temeraria curiosidad de probar el medicamento que en una botella estaba dispuesto en la mesa de noche del enfermo, con objeto de enterarse del contenido. A los pocos momentos notó los efectos de su imprudencia, sintiendo los síntomas de intoxicación, pues la medicina que probó era una disolución de quina fumada.

Si en vez de probar de la referida medicina se le hubiera ocurrido hacerlo con la del enfermo que se hallaba más inmediato, las consecuencias hubieran sido funestísimas, pu sto que el medicamento era nada menos que sublimado corrosivo.

Cuando el hecho llegó á conocimiento del farmacéutico del establecimiento señor Cecilia, este, deseando poner á cubierto su responsabilidad, hizo llamar á un médico quien dispuso lo conveniente, á fin de evitar que el imprudente catador sufriera las consecuencias de su atrevimiento.

Se ha acordado el apremio por no haber satisfecho la cuotas carcelarias del primero y segundo trimestre del actual año económico á los ayuntamientos de Fuentespina, Baños de Valdearados, Peñalba de Castro, Santa Cruz de la Salceda, Solillo de la Ribera, Pardilla, Brazacorta, Quintana del Pidio, Villalvilla de Gumiel, Quemala, Arandilla, Ontoria, La Vid, Villanueva de Gumiel, Milagros, Vadocondes, Peñaranda de Duero, Coruña del Conde, Fuentenebro, Oquillas y Zazuar.

Instrucción pública.—Por el Rectorado ha sido nombrado D. Antonio Ayuso maestro interino de la escuela pública de San Mamés de Abar en esta provincia.

Sección religiosa.—Mañana celebrarán los RR. PP. Carmelitas la función principal de su insigne y extático Padre San Juan de la Cruz, ejecutándose á orquesta la misa en *mi*, llamada de los Bajos, del inspirado y célebre M. Eslava. El panegirico del reformador carmelitano, lo pronunciará el R. P. Rector de la Merced. Por la tarde predicará D. Lorenzo Dancausa, capellán del convento de Santa Clara; se cantará el grandioso *Te Deum* del propio Sr. Eslava, y, si el tiempo lo permite, saldrá la procesión á girar por la plazuela del Instituto.

—Continúan los cultos en la parroquia de San Lorenzo.

Hoy ha correspondido el discurso referente á que el dogma del purgatorio no se opone á la recta razón, al Dr. D. Miguel Arroyo Hernandez, vicerector y catedrático del Seminario de San Gerónimo y mañana predicará en la misma iglesia, sobre las penas que padecen las almas del purgatorio el Licenciado D. Fernando Argüeso, coadjutor de la parroquia de San Pedro de la Fuente.

Mercados.—En la pescadería se han vendido en la mañana de hoy, merluza á 1,20 pesetas el kilo, pescadilla á 0,80, besugo á 1,10 sardinas á 0,90.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 22 de Noviembre:* Sala de lo civil; pleito procedente del juzgado de Santaña entre D. Nicasio de la Vega con don Pedro Rocillo, sobre servidumbre; ponente, Sr. G. Montes; defensores, los Licenciados Quintana y García de los Rios; procuradores, Pineda y Gallardo.

Sala de lo criminal; causa procedente del juzgado de esta capital, contra Domingo Cordero Prieto, sobre alenlado; ponente, Sr. Parga; defensor, Licenciado Barceña; procurador, Pérez de León.

Boletín Militar.—*Servicio de la plaza para el 24 de Noviembre de 1891:* Parada, Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, segundo capitán; reconocimiento de plensos, artillería cuarto capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, *Gómez Solano*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Francisco Maté Cuesta de 63 años, Santa Clara 9; Romana Estebanez Pérez, de 77, Diego-Porcelo, y en el de hoy Bernardo Inés Nicolás, de 8) años, H. de los Pobres y Angel Manero, de 60, Fernan-González, 46.

Solución al problema recreativo publicado en el núm. 201.

Designando con las letras mayúsculas A B C los tres maridos, y con las minúsculas a b c las tres mujeres, todos los cuales se encuentran en la primera orilla:

1.° Pasan dos mujeres a b, y quedan:

En la primera orilla.

En la opuesta,

A B C (los tres maridos).
.. c

a b

2.° Una de las mujeres que han pasado vuelve á la primera orilla y se lleva á la única que en ella quedaba c, quedando entonces

En la primera orilla.

En la opuesta.

A B C (los tres maridos).
...

a b c (las tres mujeres)

3.° Vuelve una de las tres mujeres, c, y se queda con su marido C, pasando los otros dos maridos A B, que van á reunirse con sus respectivas mujeres a b, quedando los tres matrimonios distribuídos en esta forma:

En la primera orilla.

En la opuesta.

C . .
c . .

A B
a b

4.° Vuelve uno de los maridos A con su mujer a, dejándola con la mujer c, y llevándose al marido C, quedando

En la primera orilla.

En la opuesta.

a . . c

A B C
. b .

5.° La mujer b va á buscar á la c, y vuelve con ella, quedando en la primera orilla la mujer a á la que va á buscar su marido A, que pasa con ella á la orilla opuesta, donde se encuentran reunidos los tres matrimonios.

El único que ha presentado la solución, es D. Carlos Alonso, quien puede pasar cuando guste por esta redacción á recoger la obra ofrecida.

CARTA DE MADRID

Madrid 22.

La crisis.—Para seguir la historia de la presente crisis conviene arrancar desde la llegada á Madrid del Sr. Elduayen. En la estación del Norte le esperaban, antes de la hora reglamentaria, muchos amigos políticos y gran número de periodistas. El tren en que venía el ex-ministro de Estado

llegó con un retraso de cerca de dos horas. A las preguntas que los periodistas dirigieron al Sr. Elduayen, contestó éste diciendo:

—Señores, yo no se nada. He sido llamado por el Sr. Cánovas y hasta tanto que no le vea, no puedo hablar.

Marchó el ilustre viajero á su domicilio y en él encontró al Sr. Romero Robledo que le estaba esperando.

Sin descansar un instante del viaje, ambos personajes comenzaron á conferenciar acerca de la crisis. El Sr. Romero Robledo había recibido encargo del Sr. Cánovas de poner en antecedentes de lo que ocurría al Sr. Elduayen y trazar á grandes rasgos los propósitos del presidente.

La entrevista duró hasta las tres de la madrugada. Que fué importante no hay para que asegurarlo, sabiendo que los dos conferenciantes son base obligada del futuro gabinete. A pesar de la absoluta reserva en que el señor Romero se encerró, pudo saberse, que según los cálculos de ambos conferenciantes, lo más probable sería que el ministerio quedaría hoy constituido en la siguiente forma: Presidencia, Cánovas; Estado, Tetuan; Gracia y Justicia Villaverde; Hacienda, Cos-Gayón; Guerra, Azcárraga; Fomento, Linares Rivas; Marina, Beránger ó Topeto; Ultramar, Romero Robledo y Gobernación, Eluayen.

Este, quedó en ir hoy á primera hora á visitar al Sr. Cánovas, pero como estaba súmamente cansado, no lo verificó hasta las once y cuarenta.

Una hora antes había conferenciado brevemente con el presidente el duque de Tetuan, quien por orden de aquél fué á ver al general Beránger con el fin de saber si podría contarse con él.

Tres cuartos de hora duró la entrevista de Tetuan y Beránger; el Duque al salir de casa del general no me pudo asegurar nada concreto, pero dió á entender la posibilidad de que aquel volviera al ministerio de Marina. Marchó el Duque al salir de casa del general Azcárraga.

Entre tanto, celebraban en la *Huerta* larga conferencia con el Sr. Cánovas los Sres. Romero Robledo y Elduayen. A las doce y media llegó nuevamente el Duque de Tetuan, continuando la entrevista.

A las dos salieron los Sres. Elduayen y Romero Robledo, ambos mostráronse muy reservados y satisfechos.

Momentos después abandonaban la *Huerta* el Duque de Tetuan, y el señor Cánovas marchó á Palacio á dar cuenta á la Reina de los trabajos del día.

En estas conferencias quedó indudablemente trazado el programa del nuevo Gobierno, y á excepción de Marina, creíase que todas las demás carteras se hallaban provistas.

Pero alguna dificultad debió surgir, bien por el nombramiento del candidato para el citado ministerio ó por que el Sr. Cos-Gayón quedaba en Hacienda, hizo bajar el Bolsin de esta tarde un entero, reponiéndose 75 céntimos al desmentirse.

Lo que más ha sorprendido en esta crisis, ha sido la entrada del Sr. Romero Robledo en Ultramar, ministerio que se otorga generalmente para los que por primera vez juran el cargo ó para aquellos que no tienen gran significación política.

La noticia la di en mi carta de ayer, sin asegurar que resultara cierta.

pero al fin el desinterés del Sr. Romero lo ha confirmado. Volvamos á seguir los trabajos de formación del nuevo gabinete.

Ayer á las tres y media entraba en Palacio el Sr. Cánovas. Se creyó que el jefe ilustre del partido conservador llevaba á la aprobación de la Reina la lista del nuevo Gabinete, pero nos equivocamos.

El Sr. Cánovas fué tan solo á dar cuenta á S. M. de que el Sr. Elduayen aceptaba el ministerio de la Gobernación y el Sr. Romero Robledo el de Ultramar, los cuales constituían la base del nuevo Gabinete. Añadió al salir el Sr. Cánovas que hasta las ocho de la noche no tendría ultimada la combinación que llevaría á la sanción real.

La noticia no dejó de producir alguna estrañeza, y bien pronto se aseguraba que habían surgido dificultades para las carteras de Hacienda, Gracia y Justicia y Marina.

Se dijo que para este último cargo había sido designado el general Montojo, para Gracia y Justicia el Sr. Cárdenas y para Hacienda el Sr. Villaverde.

La cartera de Hacienda se ha ofrecido al Sr. Camacho, al que se está esperando en estos momentos en casa del Sr. Cánovas, donde se hallan conferenciando con éste los Sres. Elduayen y Romero.

El general Beránger estuvo también, pero se negó en absoluto á encargarse nuevamente de Marina.

El Sr. Cánovas le instó á que señalara el general que considerase más útil para este cargo, y el Sr. Beránger contestó que todos le parecían igualmente dignos.

En este estado se hallan las cosas. Como el correo se va, el telégrafo se encargará de comunicar á ustedes la candidatura oficial.

En los círculos políticos.—El salón de conferencias del Congreso estaba lleno de diputados, senadores y periodistas que acudían á este bolsín de las noticias á recibir impresiones del proceso de la crisis.

Dejando á un lado las especies absurdas que han circulado, hijas sólo de la falta de información, ya que acerca de este punto hemos seguido paso á paso todos los incidentes de la cuestión del día, hemos tan sólo de fijarnos en los comentarios que se hacían por unos y por otros de las referencias que iban llegando de afuera.

Los reformistas no disimulaban su mal humor; decían por lo bajo que no valía la pena haber seguido al Sr. Romero durante tantos años por la senda de lo desconocido, para que al fin viniera á entregarse á los conservadores aceptando un ministerio *de entrada*, cuando había desempeñado, y hasta vinculado en dicho partido, la cartera de Gobernación, cargo el más importante de todo Gabinete.

En concepto de sus amigos, el Sr. Romero no debió consentir que el señor Bosch hubiera quedado fuera de la combinación, sin duda porque de este modo las aspiraciones de los pretendientes hubieran sido satisfechas más á placer de éstos, pues eso de ir á Cuba ó á Filipinas, en verdad tiene bastante de molesto.

Por todas estas razones los romeristas no están del todo contentos, ni creo que el mismo jefe se halle muy á gusto allá en el fondo de su conciencia en el puesto que se le ha designado.

En cambio los conservadores de antiguo abolengo aplauden sin reserva la actitud en que se ha colocado su antiguo amigo político, y sólo alabanzas he oído del desinterés y patriotismo que el Sr. Romero Robledo ha demostrado en las actuales circunstancias.

Los silvelistas aparentan, por lo menos, indiferencia; pero bien puede traslucirse que la herida de amor propio abierta por el triunfo del Sr. Romero no se cicatrizará tan fácilmente, no obstante creer lo contrario los conservadores ortodoxos. Estos, sin embargo, ven con satisfacción que el señor Romero vaya al Gobierno con la cartera que conceptúa de menor importancia.

Juzgando acerca de la entidad de las personas que van á constituir el futuro Gabinete, se decía en un círculo político, y creo que hay alguna verdad en ello, que siendo aquéllas de significación, es decir, constituyendo todas esas personas un Gabinete de altura, el Sr. Cánovas no ha meditado bien las consecuencias que puede reportar ese alarde de personalidades salientes, porque gastadas en un termino más ó menos largo, el refuerzo que le quedaría sería tan débil que acaso precipitara la caída del partido conservador, y vinieran los liberales quizá fuera de tiempo.

Se hacía notar esta tarde un detalle. Suponiendo como un hecho indiscutible que el Sr. Romero Robledo ocupe la cartera de Ultramar y el señor Linares Rivas vaya á Fomento, cuyos personajes han conservado enemistad, ocurrirá que estos personajes tendrán que entrar en la regia estancia juntos á la firma una vez cada semana, pues según la costumbre de Palacio los ministros de Fomento y Ultramar despachan los viernes irremisiblemente con la Reina.

EL TEATRO ESPAÑOL Y LA LITERATURA REGIONAL

MAR Y CIELO

Congratulémonos de que el teatro español haya abierto sus puertas á las producciones regionales y que, lejos de abrigar la desatentada pretensión de deslumbrarla con sus obras, háyalas dicho solamente, que ni las clamaba para enseñarles lo poco que sabía, sino para aprender lo mucho que ignoraba.

El largo tiempo que nuestro clásico teatro lleva perdido en las sombras de una literatura sin época ni precedentes, abona la sinceridad de esta declaración. Tenemos mucho que aprender, mucho que hacer para triunfar y prosperar. Desde que sonó la hora de la decadencia, no ha habido mas remedio para excitar el sentimiento en los que jamás se paraban á mediar esto, que acudir á aquellos que, por su fortuna y conocimientos podían estudiar en el extranjero los caracteres típicos de las creaciones teatrales, origen del modernismo y emblema del teatro francés.

Algunas contadas inteligencias al apelar á este medio ganáronse la responsabilidad de engrandecer en nuestro país las excelencias del gran teatro de Sardhou.

Mas, si como el adagio dice, nada hay mas comunicativo que las grandezas, ni nada mas enardecedor que la sublimidad, la literatura regional pudo atajar el mal que creara el remedio mismo, congregando en el recuerdo del pasado, en la cámara oscura del recuerdo, esa grandiosidad del arte patrio, sin límites ni regiones, que no viene á ser mas que lo que se siente imponer sobre la fantasia, sin que tribute la envidia y con sus despiadados dientes haga de la gloria girones y harapos de la grandeza, con que cubrir el cieno repugnante en que se sumerge la miseria legada por la suerte al infortunado teatro de Calderón y Moreto.

No es, pues, la literatura regional la que está de enhorabuena, no: el éxito legítimo que obtuvo el drama trágico de D. Ángel Guimerá, *Mar y Cielo*, estrenado anoche en el teatro Español. Y no es la literatura regional la que está de enhorabuena, porque la tragedia de Guimerá es española, siquier este escrita en catalán.

Cuando en el año de 1888, durante la Exposición universal estrenóse la obra en catalán en el teatro de Barcelona, dijese en todos los tonos que la obra en cuestión era una creación poética de un vuelo eminentemente provincial y lemosin.

Pero la verdad es que los sentimientos que juegan en ella, las pasiones que la agitan, los tipos que la realizan, el calor que la da vida, dominan un sentimiento universal de épocas y caracteres comunes, sin distinción siquiera de nacionalidades.

Y claro está que estas excelencias no se debieron solo á la reconocida habilidad del eminente maestro encargado de la traducción. Enrique Gaspar ha sabido conservar, al traducirla al castellano, la concisión del arte y la belleza del argumento, dentro de la inspiración poética de primera fuerza que posee: ha traducido, como solo él sabe hacerlo, las excelencias del drama de Guimerá.

El drama es sencillo: el eterno de todos los pueblos: el amor. Dos figuras que por condición se repelen para la suerte frente á frente. Blanca es una cristiana á punto de tomar el hábito, que cae cautiva en la nave de Said, el corsario más feróz de las costas argelinas. Said odia de muerte á los cristianos y ha jurado vengarse de los que cometieron tantas felonías con la que le dió el ser; ve llorar á Blanca, brotó furiosa pasión de su pecho y al ser correspondido con idéntica locura por ella, D. Carlos, el padre de ésta, la maldice, y pretende, fanático, matar á Said; Blanca se interpone, cae herida en brazos de Said y éste se arroja al mar con ella exclamando: al mar!—dice Said: ¡al cielo!—exclama Blanca—¡ni rastro!—dice un pirata viendo como las ondas sepultan sus cuerpos.

Final más digno no ha presenciado la escena española. Es tan sobrio que ahorra muchas escenas, tan natural que arranca muchas lágrimas.

He aquí algunos versos en que el pirata narra sus desventuras y origen del odio que profesa á los cristianos; los cuales versos fueron magistralmente recitados por Ricardo Calvo:

Quiero á mis anchas ver como se en-
(fosca
ese gallo sin cresta ni espolones,
Siempre de su honra hablando, y de los
(labios
pendiente un Dios que pisa á cada ins-
(tante

Miserable felón! Miradlo todos:
Es de la secta vil de los que un día,
de amor hablando hipócritas al hombre,
nos chaparon la sangre, sin dejarnos
ni un lugar con las bestias en las cua-
(dras;

y por el mundo á la ventura errantes,
nos esparcieron viboras, negándonos
un hoyo en que morir sobre la tierra.
Pues por el Dios que invocan, que era
(nuestro

cuanto ellos nos robaron. Pero nada
puede esperarse bueno, de quien tiene,
vedo vosotros mismos, junto al odio
el perdón. El cordero con el tigre.
El puñal y la cruz en una pieza.

Y ahora, escuchadme bien para su opro-
(bio.
Mi padre era morisco; á una cristiana
convertida vió, amó, se unió, con ella,

su fé ocultando, y de los dos soy hijo.
Con el niño Jesús me comparaba
mi madre; él á una huri por su hermo-
(sura;

y al compás de sus besos, recitando
sentencias del Corán y de la Biblia,
se me enseñó á dormirme y despertarme.
Mi casa era un jardín junto á Valencia.
¡Cuánta flor! ¡Cuánto júbilo! Hasta el
(alma

de mis queridos padres sonreía.
Ella amaba á Jesús, y él al Profeta;
pero eran tan felices, que dijérase
que hecho habían la paz en la otra vida,
por premio á tanto amor Cristo y Ma-
(homa.

Más ¡ay! La dicha en el hogar fué breve.
Aquí guardo el recuerdo. Cierta noche,
dió él un beso á mi madre, así con ira
su hacha, la puerta abrió, y echóse
(afuera.

Rompió el día, y llamaron. Temerosa
mi madre, abrió,—?Quién va?—dijo, y se
(oyeron
gritos por todas partes. Luego echaron
un cuerpo á nuestros pies, y—«Mira»—
(oímos;

—«Tu esposo, lo han matado. Ten en cuenta»
(rralo).

Pasaron días. Uno, bruscamente mi madre me llamó—«¡Said, ya es hora!» me dijo: y con su llanto humedeció mi cabeza infantil, me tomó en brazos. Que me dormí recuerdo, pues tendría yo seis años a penas. Angustiosos lamentos despertáronme. Mi pueblo se hallaba todo allí dentro de un barco y en el fondo la tierra se alejaba.

Los ojos me tapó mi madre; abrílos entrada ya la noche. El mar dormía, ahogábame el hedor de sangre y ni uno, ni uno siquiera yí de los cautivos.

«Los que miraron á tu padre» entonces dijo mi madre amada, también viles de mí te privarán, hijo del alma.

Ni rastro quieren de la raza mora que los ha enriquecido. Y si no, mira cómo en las olas se zambullen, saltan y, henchidos del festín, con los cadá-

ahitos ya los tiburones juegan!
«Véngame si te salvas, hijo, véngame».

Las manifestaciones de entusiasmo eran infinitas, teniendo los actores que salir repetidas veces á la escena.

En el segundo acto creció el entusiasmo. El monólogo en que Said se da cuenta del amor que siente por Blanca es delicioso.

He aquí algunos versos:

¡No me comprendo! Hay veces que
por verme en tierra mi bajel: y en otras
quisiera que la costa se alejara
siempre enfrente de mí, sin llegar nunca.

¿Quién me ha cambiado el ser? Y todo
desde el instante en que matarme quisó.

¿Cómo se explica mi perdón? Hoy siento
no haberla aniquilado, para roto

vez el hechizo en que me tiene envuelto
esa mujer fatal, que no está hecha

como lo están las otras: su perfume
no es solo aroma: es algo que embriaga
y hace llorar por dentro y caloría.

¡Bah! ¡Que vaya al harem! Después de
precipitado anduve en devolvérsela

tan de prisa á su padre. Pude entonces...

¡Y de que manera tan magistral fueron dichos! No hemos visto nunca más afortunado á Ricardo Calvo, que anoche: decíase en el teatro que superaba á Rafael, que fué el que lo estrenó en Barcelona.

La señorita Calderón estuvo también admirable en el papel de Blanca, Donato Jimenez y los demás autores muy bien. La decoración es sobria, como el argumento requiere y la escena se desarrolla toda ella con la nave del fogoso corsario Said.

Mar y cielo tendremos para muchas noches y es de creer que consiga regentarse un poco con el decadente teatro Español.

Quando de pronto nos cercó la chusma de cristianos: mi madre un mortal grito dió y echóse á correr; pero los moros

la asieron del cabello... Agorá su amante me saltó y aún me quemó. Sobre el desplomada cayó; de entre sus brazos

vinieron á arrancarme: inútil; ella luchando con la muerte, me apretaba con su mano esta mano y repetía

clavándome las uñas: «Hijo, véngame». Por fin la izaron dos que á caracadas me la echaron al mar; y como á los

la vieran otra vez gritando: «véngame, de entre el agua salir, tuó así un remo con que el aire cortando, la cabeza

partió á mi madre que se hundió en la

¡Y ahí los tenéis, que con horror nos

¡Y asesinos nos llaman, y ladrones, y hienas!... Ellos no, son almas puras son palomas sin hiel, son buenos niños to lo amor, bondad, fe, virtud: cristianos

¡Qué placer! Cuando nadie me veía, y ella allí con los párpagos caídos

exánime se hallaba su cabeza con mis manos coger, y contemplaría

de hito en hito, á sabor, á flor de labio, sin respirar siquiera y contentando

las bruscas sacudidas de los miososos: y al sentirme morir, su rostro frío

poner encima de mi cara ardiente: comprimiría en mi pecho: y mar

con mis manos de acero como á un lirio, ahogarla á besos hasta hacerla mía

con instintos de fiera y de salvaje. ¡A tenerla ahora aquí como esa noche!

Si la tuviera aquí... lo mismo hiciera: llevársela á su padre como un niño

sin mirarla tan sólo. ¡Qué vergüenza!

Julian de la Cal.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 22.—Escasa animación en nuestro mercado de cereales. Los precios sobre los trigos siguen sin variación, y las operaciones son muy escasas.

En Marsella el mercado de trigos está encalmado y los precios continúan firmes.

En los depósitos hay 1.189.030 quintales de trigo dispuestos para la venta.

Las importaciones de la semana han sido 148.018 quintales, y las ventas 88.600.

En Burdeos reina completa calma y los precios se mantienen muy firmes. Los trigos del país se cotizan de 21,50 á 21,75. Los de Bombay á 22, los de Polonia á 21 y los de la plata á 20 los 80 kilos.

En los almacenes hay 111.000 quintales. Durante la semana han llegado 36.000 quintales.

En Nantés se pagan los trigos del país de 25,50 á 26 y los extranjeros de 27 á 27,50 los 100 kilos.

Al Havre han llegado durante la última semana 647.624 quintales de trigo, de los cuales 429.488 proceden del Oregón, 102.936 de San Francisco y 85.200 de Nueva Orleans. También han llegado 2.593 quintales de harina de los Estados Unidos.

De Nueva York telegrafían que el mercado de trigos está cada día más flojo, á pesar de que los precios se cotizan en baja.

De los mercados del interior de Inglaterra se sabe que continúa la flojedad en los precios y que las ventas son de poca importancia.

En nuestro mercado de harinas siguen los precios con muchas alternativas, cotizándose entre 60 y 65 francos el saco de 150 kilos, pero las ventas son poco importantes.

Paris 22.—Una nota oficiosa de la Agencia Havas desmiente rotundamente los rumores circulados acerca de haber sido citado por el juez el señor Herbertte ex-director de penales en el Ministerio del Interior. Añade que en la gestión administrativa de dicho funcionario no existe motivo alguno en el que sea necesaria la intervención de los tribunales.

Tenerife 22. (Por el cable de la Compañía Nacional Española).—A consecuencia del fuerte temporal ha llegado con muchísimo retraso el correo de Cadiz. Este conduce al nuevo obispo de Canarias, padre Cueto. Ha desembarcado y dicho misa en la catedral. Después ha vuelto á bordo, saliendo con dirección á las Palmas. Acompañanle el obispo de Tenerife, Gobernador, Capitán general, Alcalde y Comandante de Marina.

Mañana habrá baile en el Casino para obsequiar á los marineros franceses y españoles.

Manila 22.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo *San Ignacio de Loyola* de la Compañía Trasatlántica.

LA PARISIENNE

Esta casa tiene el honor de participar al público, que estando dispuesta á probar lo *económico* de sus precios en todos los artículos que expende, y la buena calidad de ellos, en la seguridad de que en igualdad de clase no hay quien compita con ella, pone á continuación el precio de algunos:

Camisas de franela, desde 6 pesetas. Idem con vistas de hilo, nechas á medida, desde 5 pesetas. Camisetas de franela, clase doble, desde 6 pesetas. Medias, pura lana y sin costura, para señora, desde 2 pesetas. Calcetines crudos, sin costura, franceses, desde 0,75 pesetas. Trajes de punto, algodón francés, para hombre, desde 6 pesetas. Camisetas rusas con felpa, de mucho abrigo, desde 2,50 pesetas. Corsés con ballena *garantizados*, desde 4 pesetas. Pañuelos, puro hilo, con jaretón, en color y blanco, para caballero, desde 1 peseta *Impermeables, última novedad*, para señora desde 25 pesetas. Fajas *higiénicas* de franela, para caballero, *hechas por su inventor*, desde 8 pesetas.

Cuellos, puños y pecheras para pegar.

Se hacen toda clase de arreglos en las camisas. Gran surtido en paraguas, chalecos de punto, chaquetas, toquillas, bisutería, perfumería, guantería y otros artículos del ramo, todos ellos á precios ventajosos.

Últimas novedades en corbatas.

PRIMERA CASA EN CONFECCION

CORTE ESPECIAL

30—PLAZA MAYOR—30

CAMISERIA

CRESPO Y COMPAÑÍA

30—PLAZA MAYOR—30—Teléfono núm. 92.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Déposito en las principales farmacias de España y Ultramar.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

Cupones de Cuba y 4 por 100 exterior.

Se toman con beneficio los de vencimiento 1.º Enero 1892 y atrasados.

Entarimados.—Los hay de todas clases en pino blanco, rojo, tea y del país, desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

Yesos.—Superiores tamizados, en varias clases.

Cal hidráulica.—Legítima de Zamaya, 3'50 pesetas saco de 69 kilogramos con envases.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las Pastillas de Ochoa.

La Viruela

Curación rápida y segura con las Píldoras de Ochoa. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas píldoras en tres días ésta queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

COCINERA.—Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes.

En la Administración de este periódico darán razón.


INTERESANTE

Para los que tenga que comprar ó hacerse prendas de vestir.

En la sastrería de L. Barbadillo se ha recibido un surtido completo de géneros de novedad en todas clases y precios para hacer á la medida.

En Ropas hechas encontrarán sus favorecedores buen surtido, precios económicos, y esmerada confección. Especialidad en capas de todas clases y precios, desde el íntimo de 25 pesetas una hasta 80.

Espolón, 20.



José María Sainz Valpuesta, representante en toda España del Choubersky burgalés, sistema Sainz, el más económico que se conoce en todo el mundo; su duración, 14 horas, gastando 20 céntimos carbón cok.

Se vende en el almacén de hierros, ace-
ros y ferretería, Mer-
cado, núm. 14, enfrente del Hondi-
llo, Burgos.

Dinero.—Se da á créditos sobre hipotecas por D. Santiago González, quien arrienda tilburis y caballos, á precios muy económicos. Plaza de Santa María, número 2.

ALMACEN DE MÚSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandolones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarrinas de todos los tamaños, panderetas (alta novedad), para pintar y varios juguetes musicales.

NUEVA FERRETERÍA

Acaba de instalarse en la plaza Mayor número 62, (casa de Abrautes.)

Venta de toda clase de hierros, como calzas, planchuela, rejas, bugas, ejes, llantas, etc. Estufas de todas clases y precios. Braseros de hierro y latón. Clavos, puntas, tachuela y herraje en general. Batería de cocina azul y negra, con baño de porcelana. Cocinas económicas y tubería de hierro. Chapas de hierro y zinc. Hojalatas y cristales planos.

OSTRAS FRESCAS

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO
Teléfono número 54.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 23.—8,45 m. (Núm. 552).

Confirmase el rumor de que el Sr. Villaverde manifestó al Sr. Cánovas el disgusto con que veía el giro que iba tomando la cuestión política, á propósito para que se constituyera la conjura Silvela.

Negado esto terminantemente por el Sr. Cánovas, se prestó el Sr. Villaverde á continuar en el Ministerio de Gracia y Justicia.

MADRID 23.—10,45 m. (Núm. 571)

S. M. la Reina, acompañada de la infanta María Teresa, está

paseando en este momento por la Castellana, á pesar de lo des-
apacible del tiempo.

Esto indica que la Reina pasará la tarde en el acto de prestar
juramento los nuevos ministros, y presidiendo el consejo, en el
cual el gabinete expondrá su plan gubernamental.

El rumor de que hablé en uno de mis anteriores telegramas
referente al disgusto del Sr. Villaverde por la solución de la cri-
sis se ha confirmado, hasta el extremo de surgir una nueva mo-
dificación del ministerio, limitada á la cartera de Gracia y Jus-
ticia.

MADRID 23.—12 t. (Núm. 585) urgente.

El subsecretario de la presidencia Sr. Vallejo Miranda, me
dice que ignora á que hora jurarán los ministros.

En este momento empieza la sesión preparatoria en casa del
Sr. Cánovas.

MADRID 23.—12,15 t. (Núm. 588).

Continúan reunidos los presuntos ministros.

Los Sres. Romero y Elduayen han llegado juntos, habiendo
asistido también los Sres. Cos-Gayón y Concha Castañeda.

Ha llamado la atención la salida del Sr. Villaverde de dicha
reunión.

Sigue dudándose quién entrará en Hacienda.

MADRID 23.—1,30 t. (Núm. 613) urgente

Acaba de terminar la reunión de los presuntos ministros, á
la que ha sido llamado el Sr. Cos-Gayón, ofreciéndosele la car-
tera de Gracia y Justicia, la cual ha aceptado.

El Sr. Cánovas se dirige á palacio, con objeto de manifestar
á la Reina la nueva candidatura.

MADRID 23.—1,45 t. (Núm. 607) urgente.

Asegúrase que el Sr. Robledo Robledo, cuando conoció la
constitución del gabinete, puso veto al Sr. Villaverde, añadiendo
que le inspira recelos su amistad con el Sr. Silvela.

Otros dicen que desagradando al Sr. Villaverde algunos de
los nuevos ministros, aprovechó el pretexto de despachar con la
Reina, para tener con ella una larga conferencia, cuya versión
me parece la más verosímil.

MADRID 23.—2 t. (Núm. 606) urgente

Después de la reunión, quedó constituido el nuevo ministe-
rio de la manera siguiente: Presidencia Cánovas, Estado Duque
de Tetuan, Gracia y Justicia Cos-Gayón, Gobernación Elduayen,

Hacienda, Concha Castañeda; Guerra, Azcárraga; Marina, Montojo; Fomento, Linares Rivas y Ultramar, Romero Robledo.

MADRID 25.—2,15 t. (Núm. 623).

La entrada del Sr. Cos-Gayón en Gracia y Justicia ha sido motivada por la insistencia del Sr. Villaverde en retirarse del gabinete, en vista de que fué él quien propuso la crisis total.

MADRID 23.—2,55 t. (Núm. 627) Urgente.

El plan del nuevo Gabinete consiste en la continuación de la política conservadora atendiendo á las necesidades del país, y desarrollando los problemas económicos.

Como estos propósitos han de ocasionar debates empeñadísimo en las Cortes, el Sr. Cánovas ha procurado constituir el ministerio con polemistas acreditados, como los Sres. Elduayen, Cos-Gayón y Romero Robledo.

MADRID 23.—3.30 t. (Núm. 649) urgente

Están prestando juramento los nuevos ministros.

Asisten todos, excepto el Sr. Montojo, que llegará mañana de Cádiz.

Después del juramento se celebrará consejo.

MADRID 23.—4 t. (Núm. 655).

Después de jurar los ministros con el ceremonial de costumbre, se han dirigido á sus respectivos ministerios, sin cambiar impresiones, por que ya lo habían hecho en casa del Sr. Cánovas.

MADRID 23.—4,15 t. (Núm. 663).

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,90.

Idem fin de mes, 70,95.

Idem exterior 73,60.

Idem Deuda amortizable, 84,10.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 104,40.

Acciones del Banco de España, 377,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 00,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 13,90.

Idem sobre Londres á ocho días vista, 28,72.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 64,70.

Mercado sostenido.

NOTA.—Por no retrasar más la salida de este número, dejamos de publicar dos telegramas que acabamos de recibir y que confirmando los anteriores no ofrecen gran interés.